
夏季“运动猝死”频发
市科协提醒：猝死来临前，身体有这些信号

“运动猝死”的
新闻每隔一段时间
就会冒出来。运动
性猝死是指在运动
过 程 中 或 运 动 后
24 小时内发生的
非 创 伤 性 意 外 死
亡。猝死有心源性
及非心源性之分。
心源性是指因心血
管疾病而发病，其
中 以 冠 心 病 最 常
见。非心源性因素
有过度劳累、酗酒、
服用药物、剧烈运
动等。

近期出现或加重的胸闷
如果近期突然出现活动后胸闷，休息

后可缓解，提示可能患了冠心病。
如果以前就有胸闷的症状，近期症状

加重，说明以前稳定的斑块，随时可能发展
为大的破损，导致急性心梗的发生。

心慌
不定期出现的心率加快通常是快速性

心律失常的结果。
多数心律失常的危险性较小，不会引

发猝死，但如果是频繁发作的室性心律失
常，则有发展为室颤的风险。

心跳过缓
心脏的跳动是由特定的起搏细胞发起

的，起搏细胞功能变差，就会导致心脏跳动
速率减慢，严重时会引发心脏停搏。

心率小于 50 次，血压变低，容易出现
长时间的心脏停搏，导致猝死。

晕厥
晕厥是猝死的重要前兆。多数晕厥是

由于心跳突然减慢或停止，导致脑供血不
足而引起的。

晕厥有时持续几秒钟后能自行恢复，
如果不能恢复，便会造成猝死。出现不明
原因的晕厥，应非常警惕，尽快查明原因。

不明原因的疲乏
出现不明原因的疲劳、乏力，或伴有胸

闷、水肿，应警惕猝死的发生，这种情况可
能是由于心肌炎或心肌病造成的。

心肌炎在年轻人中比较多见，通常见
于感冒1-2周后，出现疲乏、胸闷、乏力等
症状，极易引起急性心衰。这种情况下应
严禁重体力活动，卧床静养。

眼前发黑和肢体麻木
脑卒中也是引起猝死的重要原因。如

果出现单侧看不到东西、单侧肢体麻木、乏
力，或走路不稳、有踩棉花感，应警惕脑卒
中的发生。 （来源：生命时报）

本报讯（株洲晚报融媒体记者/
刘琼 实习生/周欣妍 通讯员/
谭盼盼）“一名男子在篮球场上倒
地不起，医护人员奋力抢救仍无
力回天……”7 月 14 日晚上，这样
一段视频在网上传开。

7 月 15 日，记者联系了参与
施救的省直中医院急诊科医生
周鹏。据周鹏介绍，当晚 7 时 30
分左右，他们接到 120 指令，称
有人在河东湘江风光带的篮球
场昏厥。10 分钟后，他和同事赶

至现场。
“虽有热心市民第一时间对

该男子进行心肺复苏，但我们赶
到时，他已经呼吸、心跳全无。”周
鹏表示，男子当时已经没有任何
生命体征，但他们仍不愿放弃抢
救。

进行人工通气和电除颤，注
射肾上腺素……医护人员进行了
一个多小时的抢救，仍未能阻止
悲剧的发生。

据知情人士介绍，该男子今
年24 岁，当天在篮球场上进行了
长时间运动。在倒地前几分钟，
突 觉 身 体 不 适 ，随 后 到 场 外 休
息。不料，刚坐下，他就倒地昏

迷了。
“我们初步判断男子属于心

源性猝死。”周鹏说。
“入夏以来，我们收治的心脑

血管疾病患者增加了约两成，最
近一周就接诊了70多例。”省直中
医院急诊科主任黄磊介绍，夏季
是心脑血管疾病的高发期，易引
发猝死。因为高温天气，人的心
跳会加快、外周血管扩张，皮肤血
流量比平时明显增加。同时，人
体会大量出汗，血液黏稠度增加，
这些都会加重心血管负担。

黄磊建议，市民在夏季时要
减少室外剧烈运动，一旦发现自
己身体有任何不适，要及时就医。

24岁小伙打篮球倒地后猝死
医生提醒：酷暑期应减少室外剧烈运动

打人男乘客已被刑拘
伤者住院治疗，收到
8000元医药费

本报讯（株洲晚报融媒体记者/
沈全华）7 月 15 日上午，记者从被打
的哥左师傅处获悉，行凶男子已被警
方找到，他的医药费有了着落。

7月11日晚上11时41分，左师傅
驾驶一辆出租车载着一男一女驶入渌
口区渌口镇时，男乘客与女乘客发生
争吵，并殴打对方。左师傅好言相劝，
被男乘客认为多管闲事，遂遭到对方
十余次重击，所戴眼镜也被打飞。受
伤的左师傅靠边停车并报警，这对男
女逃离现场。经诊治，左师傅的头面
部软组织损伤，构成脑震荡，不得不住
院治疗。

事发后，本报以《劝阻男乘客打女
乘客，的哥连遭十余次重击》为题进行
报道，引起了社会反响。

“耳朵嗡嗡响，头还是晕晕的，医
生说要继续治疗！”因左师傅在吊水时
需要静养，其家属代为介绍情况。她
说，经过几天的治疗，左师傅的伤情有
所好转，但仍有脑震荡的后遗症。已
收到行凶者请人代为支付的 8000 元
医药费，后续治疗费用尚不得而知。
对左师傅来说，当前头等大事是养好
伤，至于伤情鉴定等以后再说。

据了解，行凶男子当晚喝了不少
酒。目前，他已被渌口警方刑事拘留，
案情仍在进一步审讯中。
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7月12日下午1时许，醴陵市
沩山镇大林村一木材厂燃起熊熊
大火，大火借着风势逼近周边民
房。醴陵消防救援大队迅速调派
2辆水罐车、14人赶赴现场处置。

10 余分钟后，消防员赶到现
场立即架起水枪救火。“一定要确

保供水充足，再调一台挖掘机来
支援。”现场指挥员通知当地村委
会调派一辆挖掘机推倒三处危险
墙体，好让消防员进入火场灭火。

经过 30 余分钟的紧急扑救，
明火得到控制。酷暑天，烧成木
炭的木堆极易出现阴燃现象，消

防员在挖掘机的配合下，对木材
厂进行1小时的持续降温。目前，
起火的具体原因还在进一步调查
中。

（株洲晚报融媒体记者/马文章
通讯员/陈佳 摄影报道）

木材厂“发火”挖掘机支援救火

民生
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本报讯（株洲晚报融媒体记者/
戴凛 实习生/许嘉良）“我刚在路边看
到一个热心人，不知道可不可以向株
洲晚报说说？”昨晚 7 点，市民闵昆鹏
给记者打电话说，他在驾车时看到一
名男子突然跑到路口中央，徒手将玻
璃瓶和玻璃碎片捡走，保障了道路通
行安全。

“也没什么，就是感觉玻璃瓶在
路中间很危险，所以顺手把它们都移
走了。”昨晚8点，在闵昆鹏的帮助下，
记者联系上了这名热心人肖先生，他
笑着说，只是做了一件很平常的小
事，“不用知道我的名字”。

肖先生在中南食品大市场经营
一家水果店，因靠近河东湘江风光
带，他几乎每天傍晚都会沿着风光带
走上几公里。昨晚 7 点半左右，他走
过株洲大桥下时，突然听见路上传来
炸裂的声音。他表示，一开始以为是

出了事故，跑到路边一看才发现，原
来桥下的路中央散落几个破碎的玻
璃酒瓶。

“扎破胎可能还是小事，要是引
起事故就麻烦大了。”肖先生说，他也
是一位驾驶员，深知路上出现碎玻璃
片的危险。于是，他在确保安全的情
况下跑到路中央，徒手把大片的碎玻
璃陆续捡起，移送到了路边。

由于还有一些碎玻璃难以清理，
闵昆鹏也靠边停车，和肖先生一起捡
拾，并留下了肖先生的电话。附近的
环卫工也加入进来，一起清理了更多
的碎玻璃。

“正是因为我们身边有很多这样
的热心人，株洲才会越来越有幸福
感。”肖先生表示，他来株洲生活也有
20 多年了，见证了城市的发展变化。
希望这个城市更美丽，大家生活更幸
福。

街头徒手捡走碎玻璃
这个大哥好样的！

▲肖先生在路中间捡碎玻璃。闵昆鹏供图

“我想为田心街道北岭社区敬业的网格员点个赞。”近日，
12345市长热线接到石峰区莱茵小镇业主杨先生打来的电话，讲述
感动人心的小区故事。这个与众不同电话背后，有着怎样的故事？

网格员高温天“扫楼”
动员业主参与业委会选举
株洲晚报融媒体记者/周蒿 实习生/尹琦 通讯员/陈琳

7 月 14 日下午 6 点，莱茵小镇广场一侧，
网格员陈文湘与同事们拉起横幅摆开桌椅，耐
心地为小区居民讲解业委会选举的相关政策。

今年 5 月，莱茵小镇上届业委会任期到
期。该小区有 1900 多户业主，如何实现业委
会顺利换届，成为北岭社区网格长丁元春操心
的大事。为此，从成立新一届业委会筹备组开
始，北岭社区就号召业主积极参与，认真遴选，
最终确定13位热心业主作为新一届业委会候
选人。

“一开始，我们发动业主网上投票，10 天
只有 500 多户投票。”丁元春介绍，为此，网格
员又通过给业主打电话的方式，发动大家投
票，但效果依然不理想。

于是，北岭社区12位网格员决定，利用晚

上休息时间，挨家挨户“扫楼”，动员大家投票。
“跑上跑下走访居民，耐心讲解选举规

则，详细介绍候选人情况。遇到年龄大的居
民，一户就可能要半个多小时。”网格员陈文
湘介绍，一直到晚上 10 点，一个小组每天能
只能走访 20 多户居民。“我们希望业主不只
是选票上打个勾，而是真正地参与到业委会
选举当中来。”

“我跟着网格员跑了一个小时，就热得汗
流浃背，实在累得不行了。”业主杨意煌是上届
业委会成员，这次换届已退出竞选，但仍然为
小区事务忙碌着。

经过一周多的“扫楼”，截至 7 月 14 日晚
上，莱茵小镇本次业委会选举投票人数已经超
过1300户。

高温天“扫楼”，助力业委会选举

“业委员搭建业主
与物业之间良好的沟
通桥梁，对提升小区居
住环境，实现基层有效
治理有直接影响。”业
主杨先生介绍，据他了
解，很多小区的业委会
好几年都成立不起来，
个中原因很多，一言难
尽。

“不止这一件事。”
杨先生介绍，在莱茵小
镇 ，居 民 们 有 了 烦 心
事 ，随 时 可 以 找 网 格
员，在社区居委会的支
持下很多问题迎刃而
解。

“以前，由于供水系
统设计容量不足，加上
水压非常不稳定，每到
用水高峰时段，小区很
多用户家的热水器就
成了摆设。这事反映
上 去 ，在 社 区 的 协 调

下，开发商投资了 200
多万元对供水设施进
行改造。”莱茵小镇党
支部书记孙建雄介绍。

孙建雄在莱茵小镇
住了10年，对很多邻居
仍很陌生。“我发现网
格员们遇到很多业主，
都能喊出他们的名字，
真正做到了和居民打
成一片。”

如今，破烂不已的
出行道路修缮一新、小
区部分房屋漏水现象
成功解决、居民楼顶装
上了晾衣架，建筑垃圾
堆放点已经被移走……
在网格员的努力下，一
桩桩烦心事得到解决，
业主的获得感提升了。

为此，杨先生决定
拨打市长热线，“为每
一位耐心细致服务居
民的网格员点赞！”

近年来，业委会逐
渐成为居民参与小区
治理的重要载体。然
而，业委会“成立难”始
终是横亘在广大业主
面前的一道高墙。

很多小区业委会成
立 ，还 在 筹 备 阶 段 就

“败下阵来”，主要原因
在于业主意见不集中、
参与积极性不高，基层
政府干部的指导与监
督不及时、不到位。此
外，业主们对业委会成
立的政策法规不了解，
物业公司和业委会之
间存在矛盾利益冲突

等也是重要原因。
延续多年的“业委

会成立之困”该如何破
解？记者认为，住宅小
区业委会属于小区居
民自治机构，从其成立
流程来看，离不开基层
部门的指导、组织、备
案。因此，相关部门应
从群众利益出发，对业
委会成立加强指导和
监督，给予一些必要的
资源、人力支持。

从 这 个 意 义 上 来
说，北岭社区帮助小区
成立业委会，为我们树
立了一个好样本。

网格员解决居民烦心事获得点赞

小区业委会成立难亟需破解

记者手记

▲网格员们在“拉票”。记者/周蒿 摄


